

Por tercer año consecutivo, la Fundación Jesús Pereda de CCOO de Castilla y León, junto a CCOO Ávila, organiza estas Jornadas sobre Memoria Democrática de Ávila. Tanto el año pasado como en esta edición nos acompaña en esas tareas la Fundación Paz y Solidaridad Esteban Riera.

En la [primera edición](#), con un programa estrechamente vinculado a la provincia de Ávila, participaron paneles de expertos, estudiosos y víctimas de graves violaciones de los derechos humanos cometidas durante la dictadura franquista. [La segunda](#), el año pasado, se centró en la garantía de no repetición para hacer frente, sobre todo, a las llamadas "leyes de concordia" que en algunas comunidades autónomas estaba proponiendo la extrema derecha en coordinación con el Partido Popular; por eso en los debates participaron, fundamentalmente, ponentes del ámbito institucional y jurídico. Ambas ediciones merecieron una notable consideración tanto por parte de los medios como por parte del público que participó en todos los actos.

En esta tercera edición proponemos un programa en torno a la represión sufrida por las mujeres en su triple condición de mujeres, de militantes comprometidas o de parejas o familiares de otras personas represaliadas. Con ese fin recogemos en el programa una proyección cinematográfica unida al coloquio posterior, la presentación de un libro y dos mesas redondas. La película –"Las cartas perdidas"–, una creación de Amparo Climent, es un recorrido visual, auditivo y emocional de una parte silenciada de nuestra historia a través de los relatos de las mujeres. El libro –"Memoria de las mujeres"–, de Sol Gómez Arteaga, reúne los testimonios de veinticinco mujeres acerca de nuestro pasado reciente. La primera de las mesas redondas la protagonizan historiadoras que ofrecerán y conversarán sobre el resultado de sus investigaciones en campos diversos de la Memoria. Y, finalmente, aunque parezca extemporáneo, la segunda de las mesas estará dedicada al genocidio de las mujeres palestinas. A nuestro modo de ver, no podemos hablar de un pasado de genocidio sin echar una mirada sobre el genocidio presente y mostrar así nuestro compromiso con Gaza y nuestro rechazo a cuanto allí está sucediendo.

Organiza:



Colaboran:



Juezas y Jueces
para la Democracia

III Jornadas MEMORIA DEMOCRÁTICA de Ávila



25, 26 y 27 de septiembre 2025
Palacio de los Serrano y Episcopio

PROGRAMA

Jueves, 25 de septiembre *Palacio de los Serrano. Plaza de Italia, 1*

19:00 h.: Presentación de las III Jornadas de Memoria de Ávila: La represión de las mujeres.

José Alberto Novoa, secretario general de CCOO de Ávila.

María Encabo, secretaria de Mujeres CCOO Ávila.

Luis Fernández Bayón, presidente de la Fundación Jesús Pereda.

Ángel Hernández, presidente de la Fundación Paz y Solidaridad Esteban Riera.

19:30 h.: Proyección del documental "Las cartas perdidas".

Dirigida por Amparo Climent y producida por Pilar Sancho.

20:45 h.: Coloquio sobre la película.

Pilar Sancho, productora de "Las cartas perdidas".

Viernes, 26 de septiembre *Episcopio. Plaza de la catedral, s/n*

19:00 h.: Mesa redonda: Mujeres que hacen memoria

Presenta y modera: **Carmen López Sanchidrián**, directora del Archivo Histórico, provincia de Ávila.

Sol Gómez, autora del libro "Memoria de las Mujeres".

María Jesús Izquierdo, historiadora.

Laura González, antropóloga forense.

Sábado, 27 de septiembre *Episcopio. Plaza de la catedral, s/n*

10:00 h.: Mesa redonda: Represión y lucha de las mujeres en la Guerra Civil y el Franquismo.

Presenta y modera: **Antonino González Canalejo**, cronista de El Barco de Ávila.

Beatriz G.^a Prieto, Universidad de León: "La prisión de mujeres de Astorga y las cárceles de mujeres".

Mayka Muñoz, Archivo de Historia del Trabajo de la Fundación 1º de Mayo de CCOO: "Los Archivos de CCOO en la recuperación de memoria de las mujeres".

Ángeles Jiménez, autora del libro *Martina. La Rosa número 13* y editora de Almuzara: "Historia de Martina Barroso de Gilbuena (Ávila)".

María José Turrión, Universidad de Salamanca: "Las mujeres en la Masonería".

12:00 Mesa redonda: Mujeres en Gaza

Presenta y modera: **Malva Sanz Recio**, secretaria de Migraciones y Juventud de CCOO de Ávila

Teresa Aranguren, periodista especializada en el mundo árabe y zonas en conflicto

Raquel Martí, directora ejecutiva de UNRWA España (Agencia de Naciones Unidas para lxs refugiadxs de Palestina en Oriente Medio)

Pilar Barrado, magistrada del Juzgado de Primera Instancia 45 de Barcelona.

Mikel Ayestaran, periodista especializado en Oriente Medio. Conexión *on-line*.